

EL COMBATE

ÓRGANO RADICAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL DISTRITO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.— Un trimestre 0'75 id.
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.

PAGO ADELANTADO

No se devuelven los
originales

ADVERTENCIAS

La correspondencia literaria, al director, calle de Colón, núm. 83, y la administrativa al administrador, Mayor de Sánchez-Ocaña, 42.

LAS ACTAS DE MADRID

Republicanos pasteleros y conservadores trapaceros

Una vez más nos han demostrado los llamados republicanos del orden, que no hay en todo el mundo quien los iguale en el arte de la pastelería.

Sabíamos que Azcárate es un gran orador y como catedrático un sabio; lo que no sabíamos era que el actual jefe de la minoría republicana fuese tan competente en el amasijo y fabricación de pasteles.

La discusión de las actas de Madrid ha dado lugar á tan gran descubrimiento; las actas, por lo sucias, eran graves; la discusión confirmó plenamente lo que la opinión creía. Las actas de Madrid, más que sucias eran puercas; de modo que de ser aprobadas no cabe duda que se imponía la protesta.

No ha faltado quien ha pedido el retraimiento, pero el señor Salmerón no cree ser motivo suficiente para ello y eso que está probado que descaradamente se les ha robado á los republicanos las actas de Madrid.

Pero señor Salmerón, ¿usted que se retiró del Congreso porque un presidente negó la palabra á un diputado republicano, ahora no encuentra razonable la retirada?

Verdad es que en aquella ocasión tenía el Gobierno que aprobar la ley de Jurisdicciones, ley que pasó gracias á la benévola retirada del señor Salmerón.

Asombro causa ver al señor Azcárate celebrar conferencias con el señor García Alix, presidente de la comisión de actas. Ambos señores, de acuerdo con Maura y Salmerón, han confeccionado el pastel, repartiéndose las actas por igual, ó sea cuatro para cada uno.

La Justicia, la Razón y la Ver-

güenza han brillado por su ausencia. Los grandes pasteleros García Alix, Azcárate, Maura y Salmerón, pueden estar satisfechos de su obra; pastel más grande nunca se ha visto.

La minoría republicana ha debido protestar y hacer ver al jefe de los solidarios y á su lugarteniente Azcárate que el partido Unión Republicana no puede ni debe consentir que los que representan nuestras ideas en el Congreso, anden celebrando pactos con el señor Maura, pactos vergonzosos que el partido no puede reconocer porque la razón y la dignidad los rechazan.

El Gobierno y los republicanos que han intervenido en la discusión y aprobación de las actas de Madrid, han tenido el *inmenso* talento de dejar descontentos á todos; en esta ocasión han resultado pequeñas las gargantas de los españoles y no nos ha sido posible tragar pastel tan grande y eso que los españoles tenemos las primeras tragaderas del mundo; pero hay cosas que ni con queso.

Parece ser que los señores Maura, Salmerón, García Alix y Azcárate van á presentar una proposición al Congreso, pidiendo se borre el nombre del mismo y se ponga en su lugar: *Gran Pastelería Nacional Maurista-Salmeroniana, Sociedad en Comandita*.

El partido republicano está harto ya de farsas indignas; engañado una y mil veces, no tendrá otro remedio que separarse de los ilustres directores, los cuales se alían sin restos de pudor ni de vergüenza, con los enemigos de siempre, con los que han aniquilado al pueblo, con los verdugos, con los explotadores del obrero, con los saqueadores de Cuenca, con los asesinos de la libertad y enemigos de todo lo que sea adelanto, ciencia ó progreso; esto es una monstruosidad política.

El pueblo republicano no debe,

no puede consentirla y hará ver á los Morotes, Junoys, Azcárates, Salmerones y demás que el partido Unión Republicana no es un partido creado para que unos cuantos señores se luzcan haciendo discursos más ó menos brillantes, pero completamente inútiles para el bien del partido y de la Patria.

Estamos cansados de tanta farsa y de tanto farsante; el partido republicano quiere, manda, exige, que sus representantes hagan guerra sin cuartel, guerra á muerte á Maura, Moret y á todo lo que sea monárquico; no queremos, ni admitimos pactos ni componendas con nada, ni con nadie que no profese francamente y á la luz del día las ideas republicanas.

¡Fuera mixtificaciones!

¡Viva la Razón y la Libertad!

PEDRO GONZÁLEZ BOLÍVAR.

Páginas de historia

Bajo la esperanza de un cambio de régimen que hiciera más llevadera la vida española, en la creencia de hijas, madres, hermanas y esposas deseosas de vengar los cien mil españoles sembrados en las jaras y matorrales de Cuba y Filipinas, congregóse en torno de la bandera tricolor de la República la masa multiforme del país.

Aquella enseña de honor la recogió una mano de filósofo. Y con las tareas de indicar retazos de Krausse, solo le sirvió la jefatura de pedestal para las abstracciones de lo inmaterial.

Al principio todos le admiramos la honda sabiduría, sin ver que tan honda era que no tenía fondo: era hueca.

Y así está ahora aquel bloque republicano, que más que de republicanos fué de un pueblo ultrajado pidiendo los pedazos sangrientos de honra que un régimen loco derrochó.

Han pasado varios años y con el fracaso del jefe se ha desorientado el ejército. El partido republicano, el más grande y patriota de España, está en el borde del sepulcro. Si hay una mano poderosa, ancha y protectora, que cu-

briendo todo el cuerpo le aparte del abismo y lleve a la llanura el partido republicano vivo y llegará a la Revolución.

Si le hacen presa varias garras y tienen fuerza para arrancar del abismo algunos pedazos, estos vivirán cierto tiempo, lo que tarde en secarse la savia de la esperanza, pero el núcleo se hundirá quizá para siempre en lo eterno.

Esto es lo que hay que evitar. Ahora que se convocan asambleas de todos géneros y se dimiten jefaturas, nos encontramos divididos en lerrouxistas, sorianistas, salmeronianos, solidarios, antisolidarios, blasquistas, retraídos, etc., etc. Si parcialmente son bastante numerosos esos grupos ¿no podríamos formar uno inmenso con la unión?

Urge la conglomeración de republicanos y urge que se haga sin jefes, sin Soriano ni Lerroux; sin Salmerón ni Blasco.

Agrupémonos todos y sigamos a quien constantemente, incansable, esté luchando en la purificación de la cloaca nacional, sin fijarnos si es rojo ó blanco, si es uno ó son varios, siguiendo a aquel ó a éstos con nuestros alientos y energías.

Lo repetimos y gritaremos siempre: el hacer jefes en nuestro partido es un crimen sin perdón. El partido republicano es una agrupación de indignaciones, de odios santos, de ansias redentoras que piden con angustias de muerte, con ímpetus de huracán, la venganza a la sangre derramada, el bienestar de España, con la soberanía del pueblo, el osado, rápido brutal, a una política traidora que tiende a esclavizarnos a Inglaterra, que nos lleva con la velocidad del tiempo a colocarnos en la situación de feudo en que ahora se ve Portugal.

Un partido «de indignación nacional», de vida ó muerte para la Patria, no puede estar supeditado a personalidades, no debe servir para fabricar jefes.

Unámonos por última vez; juntemos en directores responsables y amovibles la revolución y radicalismos de Lerroux, la indignación de Costa, la integridad de Nakens y la valentía de Soriano y organicémonos nosotros de modo que podamos escupir al que nos traicione, aplaudir a quien nos anime y podamos también esculpir en caso único en la frontera de nuestro hogar: «Los hombres públicos de España son públicas ramerías, el pueblo ha sabido por sí mismo recobrar su soberanía.»

AURELIO NICOLÁS PINTO.

DE BÉJAR

CRÓNICA

Con las noches veraniegas, ya empieza nuestra ciudad a escupir periódicamente a las puertas de las casas los infelices habitantes que aquí tienen la inmensa desgracia de vivir.

Llegan las tardes africanas de calor y llega también el aspecto moruno de una ciudad que vive con dulce comadreo en los portales de las viviendas y en el empedrado de las calles. Pero nada de ello nos debe extrañar.

Vemos en el campo a los segadores combustionados por un sol de fuego. Trabajan al principio con mecánica desesperación, luego amortiguan progresivamente sus energías. Pónese su faz amoratada, palidecen, y, por fin, embotargándose, tórnanse de azulados tonos, cayendo como heridos por el rayo sobre la mies abrasada.

En la ciudad, el tabuco en que el trabajador vive se calienta, pierde la parte de oxígeno que podía contener; la teja pónese al rojo y el yeso caldeado se desprende.

El infeliz obrero parece ver fuego a su alrededor, le golpean las sienes con trepidación martilleante, los oídos le zumban y los pulmones se asfixian en la atmósfera caliginosa.

Su coloración es pálida, amarillenta, saturada de la tuberculosis, nutrida de los miasmas desprendidos por el retrete a la contigua cocina y que se posan en la raquílica ración que durante el día come. Le pesa la cabeza, todo da vueltas en torno suyo y la cara, sudorosa, toma cárdenas tonalidades por la sangre podrida de su anémico cuerpo.

Y de esos obreros salen luego hijos que forzosamente heredarán los padecimientos de sus padres, formándose así generaciones de pigmeos, de degenerados, de estériles que luego darán lucidos contingentes de acanallados, carne de presidios y entes perniciosos a la Humanidad.

¿Comprendeis ahora por qué se salen a las puertas? ¿Hay derecho a criticar a quien así lo haga? No, sino a quien consienta esos inmensos panteones de vida llamados casas, divididos en cientos de departamentos y habitados por infinitas familias que se apretujan y se estrechan donde no entra ni siquiera el sol.

A esas familias únicamente les quedaba la calle. Y en Béjar las calles ya se sabe como son; estrechas, tortuosas, típicas castellanas. Por el verano no se establece la comunicación necesaria y en el invierno la humedad las enloda porque a ellas no llegan los pálidos rayos solares.

Si a esas calles van las inmundicias caseras, las deyecciones de los chiquillos, los restos de las ventas, aguas sucias y demás cortejo, fruto de una población y si esas basuras no se limpian sino de tarde en tarde y mal júzguese como estará en ellas la higiene.

¿No hay una autoridad que llaman alcalde que pueda evitar esto con sus energías?

Caso de seguir así ¡oh! Béjar, mala es tu suerte. La miseria reinando en tí con sus garras de desesperación, la *poçilga* como símbolo nuevo de tu escudo y enfermedades mortíferas, emigración, por constantes amortizadores de habitantes.

Béjar está instalada en inmejorables condiciones; la campiña extensa con sus verdores de salud la rodea; aguas cristalinas y puras corren en pródiga abundancia. ¿Porqué vivimos así?

Vea el alcalde el medio de disminuir las causas y terminarán los efectos. Los ricos pueden preservarse; los pobres son los diezmadados y en interés de éstos deben acometerse todas las empresas por caras que cuesten, por irrealizables que parezcan.

Si hay una raza inmensa de desgracia-

dos de la suerte, son hermanos nuestros y estamos todos en la obligación ineludible de hacerles olvidar en lo posible las desdichas de una sociedad desorganizada.

N.

¡COBARDE!

Ese nombre merece el que, para pedir una satisfacción, por creerse ofendido, comete el acto de barbarie que ha realizado hace poco contra un amigo particular nuestro, médico y periodista, un miserable que debiera arrastrar un grillete, en vez de estar al frente de los asuntos administrativos de un pueblo próximo a ésta.

El 24 del pasado mes de Abril iba nuestro amigo con otro de paseo, y, al pasar cerca de una fuente que estaba acabándose de arreglar, fué insultado groseramente a presencia de la autoridad local, que no tuvo por conveniente reprenderle y de ponerle un bozal.

A los dos días, volviendo al mismo pueblo, a una finca de su propiedad en compañía del mismo amigo, paseando, se hubieron de encontrar con la fiera, y, con la mayor cobardía, le pidió explicaciones de si era nuestro amigo el autor de un escrito que había mandado a una redacción, recibiendo por contestación que eso se lo preguntara al director, y que, fuera ó no, ni era quien para preguntarlo, ni sitio aparente. Entonces, como un loco, volvió a increparle diciendo: ó te pones de rodillas y me pides perdón, ó ahora mismo te mato.

Nuestro amigo, con gran serenidad y riéndose, le contestó: No jamás me arrodillo más que ante Dios, y cuando estoy en la iglesia; por lo tanto, haces el favor de marcharte por tu camino no sea que la broma termine en tragedia, y recibas lo que mereces por tu torpeza, pues con lo que haces y dices te estás tú mismo descreditando.

Exasperado el cafre, como ha dicho después en carta al acompañante, agredió a nuestro amigo con la mano, é intentó maltratarle con una piedra que cogió del suelo. No le hizo pagar caro su atrevimiento nuestro amigo, gracias a la intervención de la persona que iba en su compañía, que evitó una desgracia; pues nuestro amigo se colocó en defensiva y le dijo: No te mato yo ahora porque eres un infame digno de desprecio; los hombres cuando se consideran ofendidos buscan la intervención de otros para ventilar, en buen sentido, las cosas, ó a solas, donde no los vea más que Dios.

Conveniente sería que la autoridad de dicho pueblo reprendiera y castigara con severidad a ese cobarde, que de una manera tan grosera ha podido, ó puede, turbar, porque insiste en sus insultos, la paz de las familias que tienen allí.

FERRER Y NAKENS

El gran educador racionalista Ferrer, ha sido absuelto de la causa que se le seguía creyéndole cómplice de Morrals. Lo celebramos con toda el alma y le

felicitamos por el triunfo conseguido por su inocencia y doblemente más, al ver frustrados los propósitos y planes del jesuitismo y la reacción.

En cuanto al venerable Nakens, lamentamos la condena de hombre tan justo y noble, cuan infatigable propagandista de las ideas de regeneración y progreso, hombre sublime, honrado y virtuoso, luchador constante por el bien de la humanidad, incansable en sus campañas, por el triunfo de la verdad y enemigo del error, este hombre ejemplarísimo, es condenado hoy en el oca-so de la vida por una acción tan gene-rosa que le honra y enaltece.

La redacción de EL COMBATE se aso-cia y une su ruego al de la Prensa en general, pidiendo el indulto de hombre tan ejemplar como es nuestro maestro don José Nakens, confiando en que el Gobierno del señor Maura atenderá las súplicas de la España honrada y liberal y que nos dará la grata satisfacción de ver muy en breve indultado al apóstol y honrado periodista.

L. R.

LA CORRIDA BENÉFICA

A medida que se vá aproximando la fecha designada para celebrarse la «Corrida de Beneficencia», crece en el público el entusiasmo de manera tan extraordinaria, que hoy es en Béjar el asunto origen de todas las conversa-ciones.

La opinión ha reaccionado en tal for-ma y los comentarios que se hacen á favor de la clásica fiesta nacional son tan favorables, que no ha lugar á nin-guna duda de que el resultado que se obtenga con destino á remediar la afflic-tiva situación de los menesterosos, ha de ser el apetecido por los iniciadores de tan plausible idea.

Las circunstancias por que hoy atra-viesa el pueblo y con especialidad la clase trabajadora, creíamos habrían de influir en parte á deslucir la función; pero hemos sufrido un error de lo que nos alegramos infinito.

Hace dos días que se hallan expues-tas al público las moñas que lucirán los toretes, regaladas por los círculos de recreo y este solo hecho ha sido causa de que la alegría reine en todos los semblantes.

Conocemos bien á nuestro querido Béjar, sabemos que no pone trabas á todo aquello que proporcione algún bien á los que padecen hambre, esta-mos convencidos hasta la evidencia de que los bejaranos además de su buen corazón, abrigan tan bellos sentimien-tos, que sin temor á equivocarnos, ase-guramos á la Comisión no ha de que-dar pesarosa de su magna cuanto plau-sible obra.

La Comisión por su parte también vemos que se mueve, que no perdona medio de hacer propaganda, que con toda actividad evacua cuantos asuntos se la encomiendan y que nada la arre-dra ni la fatiga por aunar voluntades que sirvan para dar realce y esplendor á la fiesta.

Con tan buenos auspicios y con la valiosa ayuda de las bellas señoritas que sin reparos se han comprometido

á ocupar el palco presidencial, el éxito ha de ser enorme.

Sección de Noticias

De viaje

Ha salido para Madrid nuestro que-rido director con objeto de asistir en representación de los republicanos del distrito de Béjar, á la Asamblea que se verificará el día veintitres del corriente convocada por el señor Salmerón.

Como además de este asunto se le han encomendado otros de gran interés se ha visto obligado á verificar el viaje con tanta anticipación.

Desde la Corte nos informará por correo y por telégrafo del curso de los acontecimientos, que prometen ser sabrosos.

Aplausos á un obrero

En los exámenes verificados en la Escuela Superior de Industrias para perito tejedor, ha obtenido el alumno obrero don Juan Bueno Díaz las si-guientes calificaciones:

Primer curso de inglés, aprobado; Prácticas de taller (filatura) notable; Tecnología textil, notable; Dibujo de adorno y figura, notable; Teoría de tejidos, sobresaliente; y en la oposición para esta misma asignatura ganó el premio; así mismo en la enseñanza noc-urna para obreros, ha obtenido, nota-ble en Teoría y práctica de tejidos y en la de Dibujo, igual calificación.

Damos nuestra más cordial enhora-buena al estudioso obrero que á pesar de tener que trabajar para mantener á su esposa y tres hijos, sabe robar horas al necesario descanso y dedicarlas al estudio, consiguiendo ganar curso con brillantes notas.

Plausible iniciativa

Por iniciativa de nuestros amigos don Venancio Rodríguez y don Marino Zú-niga, parece se constituirá por accio-nistas una empresa, con objeto de cele-brar en esta época de verano varias corridas de toros y otros espectáculos, á fin de dar la mayor animación posible y estimular la concurrencia en ésta de veraneantes, dando vida y animación á nuestra localidad durante la estación estival y próxima feria del mes de Sep-tiembre.

Plausible es la iniciativa de los seño-res Zúñiga y Rodríguez y mucho cele-braremos se lleve á feliz término para bien del comercio y de la vida en general de Béjar.

Por nuestra parte, sepan los señores Rodríguez y Zúñiga y cuantos les se-cunden, que EL COMBATE se pone in-condicionalmente á su disposición para cuanto juzguen útil y conveniente.

En el Salón del Progreso

El pasado jueves y ante una distin-guida concurrencia se inauguró en el «Salón del Progreso» un nuevo cine-matógrafo.

Las películas que posee son de pri-mera, con especialidad, «La caza del Jabalí», la «Ley del perdón», «Monede-ros falsos», los «Alpes vistos por teles-copio» y el «Atentado en la vía ferrea» que resultan de un efecto asombroso.

A juzgar por la función inaugural y

por lo que anuncian los programas re-partidos para la de esta noche, abri-gamos la seguridad de que el culto pú-blico de Béjar ha de corresponder á los sacrificios hechos por don Inocencio Blázquez, asistiendo á las brillantes se-siones que han de celebrarse.

Deseamos á referido señor un feliz resultado en su nueva empresa.

Don Rodrigo Soriano

El diputado radical, el batallador re-presentante de Valencia, ha alcanzado un nuevo triunfo al tratar en el Con-greso el asunto de las elecciones en la ciudad levantina.

En el grandilocuente discurso pro-nunciado por el señor Soriano, ha de-mostrado con datos irrefutables que sin reparar en medios, se le hacía cruda guerra, para evitar que se sentara en los escaños de la Cámara popular.

Probablemente, resultará de todo esto una cuestión personal que hace el nú-mero quince ó diez y seis.

¡Adelante, Soriano, que la opinión sensata está á su lado! ¡Continúe luchan-do como hasta aquí en defensa de la Verdad y de la Justicia!

¿Qué ocurre en el Concejo?

Hace varias semanas que nuestro Ayuntamiento no celebra sesión ordina-ria, por no reunirse suficiente número de concejales, teniendo que apelar á la sesión subsidiaria para tomar los acuer-dos relativos á la marcha adminstrati-va de nuestro Municipio, acuerdos que según nos dicen se toman por dos ó tres votos.

De esta incuria ó indiferencia nace el que todos los servicios se encuentren en el más lamentable abandono.

A quien corresponda

Llamamos la atención de las autori-dades, para que pongan coto á los abu-sos verdaderamente escandalosos que vienen ocurriendo con esas desgra-cias, conocidas con el nombre de pecadoras del amor. Parece ser que se ele-va á una cifra asombrosa, el número de víctimas producidas por las garras de las que venden sus encantos, á los infelices que tienen la desdicha de acer-carse á ellas. Hace falta que se proceda enérgicamente, al reconocimiento facul-tativo de las mariposillas callejeras que pululan á las anocheceras por los sitios más céntricos de nuestra población con grave detrimento de la moral pública y del decoro de las personas honradas.

Si la prostitución ha de ser un vicio social y necesario, debe de ir acompa-ñada de una severa higienización que reduzca al menor número posible esas enfermedades que, además de ser el azote de la humanidad, convierte á los pueblos viriles en razas degradadas y decadentes.

Anuncio

La competente y acreditada profesora madame viuda de Pardiés, desea co-locarse como institutriz en casa de una honrada familia que tenga niños que necesiten de sus servicios.

Posee los idiomas francés, portugués y español además de los conocimientos necesarios para el difícil cargo que solicita.

Mayor de Sánchez-Ocaña, núm. 42, darán razón.

BÉJAR.—Est. tip. de S. Sánchez.

Jose Rodriguez Ochoa

23
75

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EL COMBATE

PERIÓDICO REPUBLICANO

Director: Don Pedro González Bolívar

REDACTORES: Don Emilio Prieto y Villarreal—Don Gabriel González—Don Ramón Martín Sánchez—Don Aurelio Nicolás Pinto—Don Eulogio García Rodríguez.

COLABORADORES: Don Hipólito Rodríguez Pinilla—Don Rodrigo Soriano—Don Valentín Cáceres.—Don Santiago Riesco Cáceres.—Don José González Pinto.

Corresponsales políticos-administrativos en casi todos los pueblos de la provincia y en muchas poblaciones del resto de España.

ESMALTERÍA FRANCESA

Placas esmaltadas para toda clase de rótulos. Números é inscripciones para tiracajones, filas de teatro, bibliotecas, al macenes, teléfonos, cuadros eléctricos, etc., etc.

Lápidas para cementerios. Letras de cobre esmaltado para vidrieros. Eseudos heráldicos y de consulados.

Especialidad en retratos de esmalte y semi-esmalte en tono de fotografía é iluminados para alfileres de caballero y de señora, dijes, botones para puños, platos para adornos de sala, etc.

Sellos de caucho y de metal. Sellos para lacre. Aparatos fechadores, numeradores y foliadores. Clisés en fotograbado. Tenacillas para precintos y marchamos. Imprentillas de todas clases.

Representante en esta, Hermías Busqué, Sánchez-Ocaña 54

Eulogio García Rodríguez

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Calle de Boteros, 11, BÉJAR

En la actualidad cuenta con representaciones de importantes casas de vinos de Rioja y Manchegos, de vinos y licores de Jerez, de conservas vegetales y pescados, de pastas para sopa, de cacao, canelas y cafés, de ceras labradas y productos manchegos, de tejidos de seda y de banovas y alfombras, de estuches y cajas para platerías, joyerías y confiterías y otras de que no hago mención.

AGENTE DE LA COMPAÑÍA DE SEGUROS DE INCENDIOS «LA POLAR»

Detalles y catalogos de precios á quien los pida

Disponibile

Provincia de

Sr. D.